

CAMINO

N° 246 **FEVRIER** 2023

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme. »

(*saint Augustin, Sermon 141, v. 4*)

**1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec plus de 34 000 abonnés**

L'association Bordeaux Compostelle Hospitalité Saint-Jacques recherche des hospitaliers pour accueillir des pèlerins dans son gîte au cœur de Bordeaux (mi mars / fin octobre).

Votre expérience du Chemin et de l'accueil en gîte seront appréciés. Périodes d'une ou deux semaines.
Écrire à contact@bordeauxcompostelle.com

Hospitalier expérimenté en France, je souhaiterais être hospitalier en Espagne (je suis trilingue français, anglais et espagnol). Dans l'attente du partage de vos meilleurs conseils. Ulteïa. Bernard Huon Dumentat.
bamajd@gmail.com

IN MEMORIAM

Nous avons la tristesse de vous annoncer le décès de M. Léonard Tandau de Marsac, samedi 14 janvier 2023, qui accueillait les pèlerins à Estaing avec son épouse Élisabeth.

Ils ont créé l'Hospitalité St-Jacques en 1992. De simple accueil familial, l'Hospitalité a été reconnue comme association privée de fidèles, c'est-à-dire une communauté de laïcs au sein de l'église catholique, en octobre 2007. Tous les ans, puis tous les deux ans, ils ont fidèlement proposé une rencontre où les différents accueils du chemin pouvaient se ressourcer ensemble, approfondir leur expérience de l'hospitalité et rendre grâce pour tout ce qui avait été vécu.

À l'origine médecin homéopathe, Léonard soignait les âmes et les corps, à travers un accueil désintéressé et une écoute respectueuse de chacun. Il a écrit plusieurs brochures pour éclairer la réflexion des pèlerins et des accueillants, et toujours avec son épouse, a lancé un best-seller sur le chemin : le petit guide spirituel, qui a été réédité récemment.

C'est donc un grand serviteur du chemin, mais surtout un frère que nous avons tous perdu ici-bas. Mais ne doutons pas que sa prière va encore faire des miracles dans les cœurs de ceux qui cheminent vers St-Jacques et de ceux qui mettent leur joie à les accueillir. Ses obsèques ont eu lieu le vendredi 20 janvier à 14h à l'église d'Estaing. Sources : www.webcompostela.com

DERNIÈRE PROMOTION DE PRINTEMPS 2023 - 50%

Guide du chemin de saint Régis 6€ (au lieu de 12€),

Guide du chemin de Saint-Gilles 6€ (au lieu de 12€),

Guide Paris – Sens – Vézelay – le Puy-en-Velay (10€ au lieu de 22€),

Guide Promenade sur la côte d'albâtre par le chemin des Douaniers (5€ au lieu de 9,90€).

2 choix : 2 ou 4 guides au choix.

Pack 2 guides à 20€ (frais de port compris), pack 4 guides à 30€ (frais de port compris).

Attention : Règlement par chèque bancaire uniquement.

Pas de commande possible à ces petits prix depuis le site internet. **A commander par courrier à :**

Lepere éditions 14 rue Saint-Pierre 272702 Grand-Camp.

Dans la limite des stocks disponibles.

Attention pas d'offre de 3 guides possible, votre choix sera de 2 ou 4 ouvrages.

Les paquets seront préparés puis postés entre le 23 et le 28 février 2023.

Si question (mais tout est clairement expliqué ci-dessus, tél : 06 60 97 92 16),

ou lepereditions@aol.com

Abonné au bulletin camino depuis le 1^{er} numéro (juillet 2000, trimestriel à l'époque) et ayant fait de nombreux chemins de Compostelle ou autres, je réagis positivement à l'article de M. Swalus, personnellement, j'estime que le mot PELERIN devrait avoir une interprétation stricte et conforme à son histoire, et je classerais les personnes en 3 catégories :

* le PÈLERIN , obligatoirement à pied ou à cheval

* le RANDONNEUR, à pied ou à vélo

* le TOURISTE pédestre

Je me classe personnellement pour 25% en Pèlerin et 75% en randonneur.

Le Pèlerin est quelqu'un qui au minimum a une motivation spirituelle ou religieuse, qui n'hésite pas à faire un détour de 300 m pour voir une chapelle remarquable, qui prie ou effectue une réflexion spirituelle lorsqu'il visite une basilique, qui lorsqu'il arrive à son étape, ne se précipite pas sur son smartphone pour vanter ses exploits du jour, mais s'intéresse à l'heure de fermeture de la cathédrale ou l'heure des messes, afin d'aller la visiter ou mieux d'y méditer, qui préférera être hébergé dans un monastère ou prieuré afin d'y participer aux vêpres ou complies, qui lorsqu'il trouve un autochtone sur son chemin n'hésite pas à lui consacrer du temps plutôt que passer avec indifférence, etc ...

Le randonneur est quelqu'un qui aime marcher et utiliser ses congés ou vacances à cette activité, qui aime la nature, qui apprécie le détachement mental ou intellectuel que cette activité procure, et qui trouve que les chemins de Compostelle sont bien pratiques pour cette activité grâce aux guides, topoguides, traces gps, et surtout aux nombreux hébergements et structures d'accueils ; avec pour certains une notion de performance et d'exploit sportif et d'endurance physique.

Le TOURISTE est le touriste dans toute sa splendeur, exigeant sur les prestations jusqu'à l'excès, voulant tout à petit prix, critiquant facilement à la moindre contrariété, très peu respectueux des hébergeurs et de leur travail, y compris peu respectueux de la nature et d'un objectif de non-pollution. Pourquoi viennent-ils sur les chemins de Compostelle ? d'abord par effet de MODE, par gloriole (« J'AI FAIT COMPOSTELLE »), par recherche d'un mode de tourisme ATYPIQUE (on ne passe pas son temps allongé au soleil à bronzer), mais aussi de vacances à PRIX MODESTE (car ils imaginent avoir des prestations d'hôtel minimum 2 étoiles avec piscine pour quelques euros).

Comme un banquier qui observe les cours de la bourse, je dirais : * que l' action TOURISTE est en forte hausse, * que l'action RANDONNEUR est en stagnation,* que l'action PELERIN est à la baisse. Cordialement et ULTREIA !

Guy Chabant (et aussi Mme) randonneur et pèlerin depuis bientôt 50 années.

L'Association des amis et pèlerins de Saint Jacques et études Compostellanes du Limousin Périgord recherche pour ses 2 refuges en Dordogne, à La Coquille et à Périgueux, des Hospitaliers pour accueillir les pèlerins.

Pour de plus amples renseignements, vous pouvez contacter Dominique à l'adresse e-mail : saintjacques24.hospitalite@gmail.com ou par téléphone : 06 24 66 19 02.
<http://www.compostelle-limousin-perigord.fr>

**Rendez-vous au salon Destinations nature
du 16 au 19 mars**

La 38^e édition du salon « Destinations nature » aura lieu à Paris Expo (Porte de Versailles) **du jeudi 16 au dimanche 19 mars**, dans le même hall que le Salon mondial du tourisme. C'est l'événement incontournable des activités de pleine nature : randonnée, trek, vélo, etc. Quatre jours pour préparer ses randonnées et permettre à ses rêves de se concrétiser ! Au programme : visite des stands, découverte des innovations dans le domaine de l'équipement, conférences, projections de films...

Comme chaque année, le **stand « Chemins d'étoiles / Le Pèlerin »** sera consacré aux chemins de pèlerinage : chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle (avec Compostelle 2000), du Mont-Saint-Michel, de Chartres (Chemin Charles Péguy), de Rome (*Via francigena*), Sentier des trois abbayes en Brocéliande. Un large choix de livres sera proposé, notamment des guides pratiques parmi lesquels les Guides Lepère.

L'hebdomadaire *Le Pèlerin* présentera son nouveau hors-série « Ces chemins qui nous font du bien », ainsi que le magazine, le cycle de conférences « Des chemins et des hommes » et sa newsletter mensuelle « L'Echo des chemins ».

Parmi les animations assurées par ce stand, deux conférences : « Dans l'esprit de Compostelle, 10 nouveaux chemins » par l'hebdomadaire *Le Pèlerin* (Gaële de La Brosse et Margaux Assier de Pompignan) ; et « Comment choisir et faire son sac à dos ? » par Compostelle 2000.

• **Rens.** : www.destinations-nature.com

• Pour demander une invitation gratuite à partir du 1^{er} mars :

communicationlepelerin@groupebayard.com

.....

« Marcher vers Jérusalem »

Visioconférence avec Gildas Barbot et Ophélie Dechancé

Vendredi 10 février, de 19 h 30 à 21 h, aura lieu une visioconférence sur le pèlerinage vers Jérusalem, qui est par excellence le « grand voyage » puisqu'il a pour destination la Terre sainte. Gildas Barbot l'a effectué en 1999 : il a marché 10 mois, soutenu par l'association « Route de Jérusalem, École de la Paix ». Pour Ophélie Dechancé, qui a fait ce pèlerinage en 2018, c'était à la fois un voyage initiatique et une démarche spirituelle. Tous deux nous livreront un témoignage émouvant, et répondront aux questions des internautes qui nourrissent ce projet.

Cette visioconférence, organisée dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes », sera animée par Margaux Assier de Pompignan et Gaële de La Brosse, journalistes à l'hebdomadaire *Le Pèlerin*.

• Lien de visionnage (sans réservation et gratuit, accessible même à ceux qui ne sont pas inscrits sur Facebook) : <https://www.facebook.com/LePelerin.Hebdo>

• **Rens.** : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)

Association jacquaires, particuliers, envoyez nous vos textes, vos annonces, et les informations que vous souhaitez publier et faire connaître.

Idéalement merci de nous les faire parvenir 6 semaines avant le publication afin que les textes soient bien programmés et que le passage soit assuré.

Le bulletin Camino créé en Juillet 2000 fut à cet époque le premier bulletin jacquaire 100 % numérique. Au 30 janvier 2023 il compte 34500 abonnés sur les 5 continents.

Envoyez vos textes à : bulletincamino@aol.com

Le Chemin, une vie à se partager

Avec un ami d'enfance, longtemps perdu de vue, nous avons remonté la *via lusitana*, le chemin de Saint-Jacques le plus à l'ouest et le plus au sud de l'Europe. Nous sommes partis de Lisbonne, sur les rives du Tage, pour rallier Compostelle, en passant par des lieux mythiques : Fatima, Coimbra, Porto, Padrón... Pendant trois semaines, nous avançons par tous les temps. Le ciel était, tour à tour, vierge ou gonflé d'averses, l'espace et le temps sans limites. Seul l'effort décomptait les jours. Une fois en marche, tout s'annule, espoirs et regrets. On croyait s'aventurer dans l'âpreté des étapes, nous nous absorbions dans la beauté du chemin et des monuments qui le bordent.

Ainsi, nous avons cheminé à travers un pays dont chaque halte, imposée par le rêve ou le souvenir, l'histoire ou la légende, se transforme en récit. Ombre énigmatique des héros, riches heures de poètes et d'écrivains, moments intenses de rencontres où l'humour le dispute à l'amitié, digressions impromptues sur les valeurs universelles qui gravitent autour d'un itinéraire ancestral : de la géographie du Chemin, terrain privilégié de rencontres et d'échanges qui structurent non seulement le paysage mais aussi ceux qui l'empruntent, surgit l'histoire, grande ou intime.

Le récit, illustré de dessins personnels et inédits, nous fait voyager au cœur des volcans de l'Histoire de la Péninsule ibérique, sur le *Caminho português*. Les événements et les époques s'entrecroisent, se chevauchent, se répondent d'un écho millénaire et laissent planer l'image de l'apôtre saint Jacques dont les reliques gisent dans la cathédrale de Compostelle. Toutes les époques, tous les lieux, toutes les occasions culminent dans cette marche au long cours rythmée comme une partition avant d'atteindre le parvis de l'espérance et de la consolation, depuis des siècles.

Faites le plein d'émotions en arpentant le Chemin portugais dans votre tête, en attendant de le parcourir, sac sur le dos, au retour des beaux jours.

Yves Oustric, *Le Chemin, une vie à se partager*, aux Éd. Saint-Honoré, Paris.
(Également disponible dans toutes les librairies et sur les sites internet habituels).

Vos annonces, vos questions...

Cet été, je souhaite faire le GR107 "Sur les traces des Cathares - Le Chemin des Bonshommes" de Foix à Berga mais je ne trouve pas le Topo guide qui est en rupture. Un de vos lecteurs a peut-être ce guide et pourrait me le vendre ? Christian TRONCHET (63) tronchet.bc@neuf.fr

J'envisage de faire le *Camino Francés* au printemps prochain, et je pose la question suivante : j'ai besoin d'une dose d'insuline par jour, et le stylo que j'utilise n'est valable qu'un mois. Comment transporter un second stylo (qui, non entamé doit être conservé au frigo) pour le reste du chemin ? Y a-t-il un pèlerin qui a déjà vécu ce cas de figure et qui pourrait me renseigner ? Merci d'avance. Didier didierarnault@outlook.fr

Bonjour, Je compte partir de Saint-Jean-Pied-de-Port fin mars 2023 pour me rendre à Fisterra
J'ai plusieurs questions. Faut t-il prendre un duvet pour le couchage ? Peut-on faire des réservations sur plusieurs jours au fur à mesure de notre cheminement ?
Merci d'avance pour vos conseils. Gérard. f.gerard4@wanadoo.fr

La voie des Piémonts : présentation de l'étape n° 10 de Carcassonne à Montréal

Heureux qui comme Ulysse sur le chemin de randonnée n°78 a fait un long voyage... Voilà comment nous pourrions résumer l'étape. C'est une étape de presque 24 kilomètres aujourd'hui, pas toujours par le chemin le plus court et désormais en totalité sur le chemin n°78. Nous avons été précurseurs sur la partie Montpellier – Carcassonne en créant le parcours (via Béziers) en 2013, celui-ci a été repris localement sur 90% du tracé, preuve qu'entre ces deux villes votre éditeur préféré avait fait du bon travail et que ses choix étaient cohérents... Certains nous ont « pendus au bout d'une corde », d'autres nous ont encensés, mais bien sûr la vérité est au milieu...

Depuis Carcassonne, le chemin balisé est donc l'axe de progression que nous ne quitterons plus, voilà pourquoi le parcours n'est pas toujours le plus court entre deux points... Les paysages, les pistes, sont dans la continuité des étapes précédentes, et c'est seulement après le passage sous l'autoroute des Deux Mers et après Villalbe que l'on quitte l'agglomération carcassonnaise. Ensuite s'enchaînent très vite les bourgs de Lavalette, Alairac, puis Arzens, où l'on trouve facilement de l'eau potable à la fontaine juste derrière la borne jacquaire rouge.

À Montréal (à 1h30 de marche d'Arzens), l'attraction de l'après-midi est la collégiale Saint-Vincent, dont le chœur abrite sept tableaux réalisés par Despax en 1753, retraçant la vie de saint Vincent, le saint patron des Vignerons. Notre odyssee de la journée s'achève pour l'apéritif avec un verre de vin rouge de l'appellation Malepère (AOC), à la santé des éditeurs !

Extrait du guide « La voie des Piémonts », Lepère éditions 2022.

4^{ème} pèlerinage de Compostelle 2000 avec des PMR : Le Mont Saint Michel – St Jacques de Compostelle, 2017-2023.

5^{ème} et dernière étape : Luarca (Valdés) - Saint-Jacques-de-Compostelle, du mardi 11 juillet au mardi 25 juillet 2023.

Compostelle 2000, association d'aide aux pèlerins, marche sur le Chemin de Compostelle avec des personnes à mobilité réduite. L'aventure commencée en 1999 ne s'est jamais interrompue, sauf en 2020 et 2021 du fait de la pandémie. Nous faisons un chemin complet normalement en six ans, à raison de deux semaines par an en juillet. Deux belles semaines, intenses, de partage, d'écoute, d'attention à l'autre, de rires, de participation de chacun à la vie du groupe. Accompagner des PMR, c'est aider des Pèlerins à Mobilité Réduite dans leurs gestes de tous les jours et leur permettre de faire le chemin sur une joëlette (fauteuil adapté sur une roue).

Les quatre premières étapes de ce 4^{ème} pèlerinage nous ont menés jusqu'à Gijón par le *Camino del Norte* (Chemin du Nord, voie littorale). Cette année nous arriverons à St-Jacques en passant par Ribadeo.

Ami pèlerin, tu es intéressé, tu peux « tirer les joëlettes », nous t'invitons à te joindre à nous. Pour tous renseignements, adresser un mail à c2000pmr@gmail.com, ou tél. à l'Association, le lundi, mercredi, vendredi, samedi 10h30-12h30 et 14-18h, 01 43 20 71 66 ou 06 83 00 16 74.

Consulter également notre site www.compostelle2000.org, rubrique Pèlerinage d'été.

À bientôt !

Jean-François, Christophe, Philippe, Monique